



Santa Tecla, 21 de abril de 2023

CONTENIDO											
Día Internacional de la Madre Tierra	1	Quehacer Ambiental	4	Ecologismo	6	Noticias Ambientales	7	Conociendo la Legislación Ambiental	11	Conócenos	12

Día Internacional de la Madre Tierra

El 22 de abril se celebra el Día Internacional de la Madre Tierra, una efeméride oficial proclamada por las Naciones Unidas en 2009.

¿Desde cuándo se celebra?

El Día Internacional de la Madre Tierra se celebra desde el año 1970 con el objetivo de concienciar a la humanidad sobre los problemas generados por la superpoblación, la contaminación, la conservación de la biodiversidad y otras preocupaciones ambientales.

Origen del Día de la Tierra

Realmente, el primer antecedente del Día de la Tierra se retrotrae a 1968 cuando el Servicio de Salud Pública de EEUU organizó el *Simposio de Ecología Humana* para que estudiantes de diversos lugares escucharan a científicos hablar sobre los efectos del deterioro ambiental en la salud humana.

Dos años después en 1970, el senador y activista ambiental Gaylord Nelson propone la creación de una agencia ambiental y se realiza una manifestación masiva a la que acuden más de dos mil universidades, decenas de miles de escuelas públicas y centenares de comunidades.

Esta presión social da sus resultados y el gobierno de los Estados Unidos creó la Agencia de Protección Ambiental y una serie de leyes destinadas a la protección del medio ambiente.

En 1972 se celebró la primera conferencia internacional sobre el medio ambiente. **La Cumbre de la Tierra de Estocolmo**, cuyo objetivo fue sensibilizar a los líderes mundiales sobre la magnitud de los problemas ambientales.

Lema 2023 para el Día de la Tierra



Cada año, se escoge un tema para celebrar el Día Internacional de la Madre Tierra. En 2023 el lema es: **"Invertir en nuestro planeta"**.

Se quiere conseguir que el 2023 sea el mejor Día de la Tierra de todos los tiempos. Y para ello, el lema implica no solo a los gobiernos y a las empresas sino también a todos los ciudadanos para que se esfuercen en conseguir un planeta verde y sostenible que ofrezca una oportunidad a las nuevas generaciones para vivir en un planeta saludable. Todo ello, debe venir de la mano de una economía verde que promueva prácticas medioambientales que respeten al planeta. ¡Puedes unirte al movimiento medioambiental más grande del mundo!

A lo largo de la historia de este **Día Internacional de la Madre Tierra**, se han llevado a cabo actuaciones muy importantes a nivel mundial, algunas de las cuáles merecen ser mencionadas. En concreto, en el 20 Aniversario de la celebración en 1990:

- En Asia, alpinistas chinos, soviéticos y estadounidenses formaron un equipo para recolectar basura dejada en el Monte Everest por anteriores expediciones, reuniendo más de dos toneladas.
- En Francia, los participantes formaron una cadena humana a lo largo del Río Loira, alcanzando unos 800 km de longitud, con el propósito de honrar uno de los últimos ríos limpios de Europa.
- Unas cinco mil personas en Italia bloquearon carreteras, como protesta por la contaminación producida por los automóviles.
- En Haití se declaró oficialmente al Día de la Tierra como un festivo nacional.
- Alrededor de 10.000 estudiantes participaron en una campaña de limpieza en Jordania.
- Cerca de 35.000 ambientalistas japoneses se reunieron en la Isla de los Sueños, (una isla artificial, ubicada en la Bahía de Tokio, construida con basura) con el propósito de establecer un centro de reciclaje temporal.

Campeones de la Tierra

Desde el año 2005, la ONU ha puesto en marcha el llamado premio *"Campeones de la Tierra"*, a través del cual se reconoce la labor de personas o grupos que trabajan por el medio ambiente, que inspiran a otros y que defienden un futuro mejor para nuestro planeta. Se trata del máximo galardón medioambiental del mundo.

Cualquier persona o grupo puede optar a este premio. Incluso puedes participar nominando a alguien que creas que lo merece. Puedes tener más información sobre las pasadas ediciones, ganadores, novedades y todo lo referente a este premio en la página web de Campeones de la Tierra.

Restaurar nuestra Tierra para mejorar la salud humana



La pandemia de coronavirus nos ha demostrado sin lugar a dudas que la salud de la especie humana está íntimamente relacionada con la salud del planeta.

El maltrato de los humanos a la Tierra, la pérdida de biodiversidad, la deforestación, la producción agrícola y ganadera intensiva, son factores que pueden aumentar la transmisión de enfermedades infecciosas de animales a humanos.

De acuerdo con el PNUMA (Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente), cada cuatro meses surge una nueva enfermedad infecciosa en los humanos. Y de ellas, el 75% proviene de los animales. De ahí la relación tan estrecha entre salud humana, animal y ambiental.

¿Cómo celebrar el Día de la Madre Tierra?

Además de participar nominando a alguien como "campeón de la Tierra" puedes dar ejemplo cuidando el pedacito de tierra que te toca cerca, formando un grupo de repoblación, limpiando un bosque o una playa, o simplemente educando a los más pequeños para que aprendan a cuidar y respetar la naturaleza.

Hagas lo que hagas, no olvides compartirlo en redes sociales con las etiquetas **#DiaInternacionalde la Madre Tierra#DiadelaTierra**.

Tomado de: <https://www.diainternacionalde.com/ficha/dia-internacional-madre-tierra>

QUEHACER AMBIENTAL

- ❖ El Equipo Multidisciplinario en Materia Ambiental que apoya a los Magistrados y Jueces Ambientales participó en diligencias de inspección/reconocimiento pericial por posible daño ambiental y/o de verificación de cumplimiento de medidas cautelares en los siguientes sitios:

- ✓ San Alejo, La Unión,, el 14 de abril de 2023.
- ✓ San Miguel, San Miguel, el 14 de abril de 2023.
- ✓ Jucuapa, Usulután, el 18 de abril de 2023.
- ✓ Quezaltepeque, La Libertad, 19 de abril de 2023.
- ✓ Suchitoto, Cuscatlán, el 20 de abril de 2023.



- ❖ **18 de abril de 2023.** Personal de la Unidad de Medio Ambiente realizó visita de seguimiento a las mejoras ambientales en el Instituto de Medicina Legal Sub- Sede Ahuachapán.

- ❖ **20 de abril de 2023.** Personal de la Unidad de Medio Ambiente realizó la entrega de actas de recepción de bienes contaminantes en el Centro Judicial de Sonsonate.

Lo anterior como parte del seguimiento a la implementación del documento técnico “Lineamientos para la Gestión de residuos electrónicos y eléctricos”.



Fotografías tomadas durante las actividades.



22 de abril: DÍA INTERNACIONAL DE LA MADRE TIERRA

En 2023 el lema es: *"Invertir en nuestro planeta"*.

¿Cómo nos podemos unir a este esfuerzo?



Come más verduras

Comer más verduras, frutas, cereales integrales, legumbres, frutos secos y semillas, y menos carne y productos lácteos, puede reducir considerablemente el tu impacto medioambiental. La producción de alimentos de origen vegetal suele generar menos emisiones de gases de efecto invernadero y requiere menos energía, tierra y agua.

Tira menos comida

Cuando tiras comida, también desperdicias los recursos y la energía que se utilizaron para cultivarla, producirla, envasarla y transportarla. Disminuir los residuos de los alimentos puede reducir tu huella de carbono en hasta 300 kilogramos de CO₂e al año.

Consume menos, reutiliza, repara y recicla

Para proteger nuestro clima, compra menos cosas, compra de segunda mano, repara lo que puedas y recicla. Comprar menos ropa nueva (y otros bienes de consumo) puede reducir tu huella de carbono, así como los residuos.



Elige productos ecológicos

Para reducir tu impacto ambiental, elige productos de empresas que utilicen los recursos de forma responsable y se comprometan a reducir sus emisiones de gases y residuos.

Elaborado con base en: <https://www.un.org/es/actnow/ten-actions#eco-friendly>

Y TÚ, ¿CÓMO VAS A CELEBRAR EL DÍA INTERNACIONAL DE LA MADRE TIERRA 2023

ECOLOGISMO

CÓMO NO MATAR A TUS PLANTAS

CONSEJOS (MUY) BÁSICOS PARA QUE SOBREVIVAN A TI

1. CONOCE A TU PLANTA: AL COMPRARLA, PREGUNTA CUÁNTA LUZ Y ESPACIO NECESITA.

SO HOT!

SO FRESH!

2. BAÑO DE SOL: GÍRALA DE VEZ EN CUANDO PARA QUE RECIBA LUZ POR TODOS LADOS.

3. CORTE DE PELO: QUITA LAS HOJAS SECAS PARA QUE LAS OTRAS CREZCAN MEJOR.

AYOSH

PRO TIP

METE TU DEDO EN LA TIERRA HASTA EL NUDILLO Y SI ESTÁ HÚMEDA, ESTÁ BIEN.

4. SIN AHOGAR: EL AGUA ES BUENA PERO DEMASIADA PUEDE SER DAÑINA.

ORA SÍ TE CUIDARÉ BB

FUENTE: "How Not To Kill Your Houseplants An Expert Guide For Green-Fingered Enthusiasts" Huffington Post.

Tomado de: Tomado de: www.pictoline.com



NOTICIAS AMBIENTALES



La economía verde no es nueva para los pueblos indígenas, tenemos mucho que aprender de su sabiduría

Por: ONU

17 de abril de 2023

En la inauguración de la nueva sesión del mayor foro indígena del mundo, el titular de la ONU llama a respetar los derechos de esos pueblos y seguir el ejemplo de sus prácticas sostenibles. El presidente colombiano, Gustavo Petro, afirma que la extracción petrolera marchita la vida en la Tierra.

“La llamada ‘economía verde’ no es un concepto nuevo para los pueblos indígenas. Es una forma de vida que se remonta a milenios atrás. Tenemos mucho que aprender de su sabiduría, conocimiento, liderazgo, experiencia y ejemplo”, enfatizó este lunes el Secretario General de las Naciones Unidas, António Guterres, durante la apertura de la 22ª sesión del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas.

Los pueblos indígenas han tenido históricamente claro que la salud del planeta y la salud de las personas van de la mano, por eso profesan un respeto profundo a la Madre Tierra y a toda forma de vida.

Esta filosofía no sólo los beneficia a ellos, sino a toda la humanidad. Sin embargo, la defensa de sus derechos, que implica el uso racional y sostenible de los recursos naturales, los hace blanco de ataques, injusticias y discriminación.

El Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas inauguró hoy su sesión de 2023 precisamente para destacar el papel fundamental que los pueblos originarios con sus conocimientos, prácticas y sistemas pueden desempeñar en la batalla por mitigar el cambio climático.

El tema prioritario del Foro en esta ocasión es “Pueblos indígenas, salud humana, salud planetaria y territorial y cambio climático: un enfoque de derechos”.

Injusticia y marginación

En su discurso ante el pleno, António Guterres señaló que los pueblos originarios de todo el mundo sufren marginación, exclusión, negación de sus derechos humanos, explotación ilegal de los recursos de sus territorios, despojos y desalojos de sus tierras ancestrales, ataques físicos y violencia.

“La injusticia de generaciones de discriminación se manifiesta en asombrosas desigualdades”, dijo, recalcando que constituyen alrededor del 5% de la población mundial, pero son el 15% de los más pobres del orbe.

Agregó que las mujeres indígenas, que son quienes guardan tan rico patrimonio, a menudo son las que más sufren.

Pioneros en la adaptación al clima

Guterres sostuvo que, durante miles de años, los pueblos originarios han sido pioneros en la gestión sostenible de la tierra y la adaptación al clima.

“En toda la Amazonía, la agricultura indígena ha preservado y mejorado la riqueza de la ecología de la selva tropical”, afirmó, lamentando que sean esas comunidades las que vivan en la primera línea de la emergencia climática.

“No han hecho nada para causar la crisis climática, pero a menudo enfrentan los peores y más inmediatos impactos”, apuntó.

Por lo mismo, urgió a acelerar los esfuerzos para brindar justicia climática y ampliar las finanzas y las capacidades para la adaptación y las pérdidas y daños.

Tras insistir en que sus prácticas siempre han sido las de una economía verde e instar al resto del mundo a imitarlas, aseveró que las culturas indígenas tienen muchas de las soluciones a la crisis climática y son custodios de la biodiversidad del planeta.

El Secretario General refrendó el compromiso de la ONU con los derechos indígenas y apeló al trabajo en unidad hacia la paz, la sostenibilidad y la prosperidad para todos.

Sacar el petróleo es sacar la sangre de la tierra

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, también estuvo presente en la ceremonia de inauguración del Foro, donde recordó un encuentro que tuvo hace décadas con un dirigente indígena colombiano del pueblo Uguá, que luchaba contra explotación petrolera en territorio indígena y estaba seguro de que sacar petróleo es como sacar sangre de la tierra y la consecuencia sería la muerte, la extinción en el planeta.

La ciencia occidental ha descubierto que este pensamiento indígena tiene la razón, acotó el mandatario, subrayando la practicidad y certeza de la cosmovisión indígena y su deseo de equilibrio permanente con la naturaleza.

Desde las dos perspectivas o saberes, uno ancestral, el otro científico y occidental, la conclusión es la misma: si se saca el petróleo del seno de la tierra, la humanidad perece, precisó.

Petro señaló que en Colombia se han esforzado por empoderar a los pueblos indígenas, el 4,4% de la población del país. “Ellos pueden cuidar mejor la tierra que cualquier otra cultura”.

Consideró que la selva amazónica es vital para el equilibrio climático del mundo, por lo que es imperativo revitalizarla, e informó en agosto se celebrará en Brasil una cumbre de los diez países con responsabilidad territorial sobre selva amazónica para elaborar un programa común con el resto del mundo para financiarlo.

El presidente colombiano sostuvo que los pueblos originarios, con el apoyo mundial, deben ser los que implementen ese plan porque son los que son los que pueden aportar a la lucha contra la crisis climática “uno de los principales pilares de sostenimiento del equilibrio de la vida en todo el planeta”.

La solución es dejar de extraer petróleo, gas y carbón

Explicó que reforestar no es suficiente para resolver la crisis climática: “La única manera de solucionar la crisis climática que aqueja a la humanidad, una de las crisis civilizatorias integrales porque trae el hambre y la enfermedad como lo acabamos de vivir, trae el estancamiento económico y, en el fondo, trae la guerra, la crisis integral de la humanidad, esa crisis climática no se soluciona sino dejando de extraer el petróleo, el carbón y el gas”, puntualizó, despertando un aplauso del auditorio.

Petro argumentó que la discusión mundial del problema se aleja del núcleo de la cuestión y busca maquillajes y acusó a los “países poderosos que se dedican a la guerra”, añadiendo que la guerra ha dado la opción para escaparse de las soluciones que implica la crisis climática.

“Por eso, hoy es fundamental presionar la paz mundial, la guerra no conlleva vida, sólo conlleva muerte. Nos quita el espacio temporal, que tenemos muy corto, para que la vida pueda ser en el planeta. La guerra sólo está ocultando la incapacidad del poder mundial para solucionar la crisis climática porque dejar de consumir petróleo, carbón y gas es quitar la base de lo que ha sido, en siglo y medio, la acumulación de la ganancia en el mundo, la acumulación de capital”.

No es un llamado a la revolución contra el capital

“Le estamos suplicando desde este salón al gran capital sin decirlo, porque el discurso políticamente correcto nos lo impide, que deje de acumular, que se torne en aliado de la vida, lo cual es un imposible prácticamente”, lamentó, al tiempo que aseguró que su exhortación no es a la revolución que no hubo contra el capital, sino a tomar medidas pragmáticas y resaltó que el Foro podría ayudar a tomarlas.

Recalcó que no se puede esperar del mercado ni del capital privado la solución a la crisis climática, como se creyó durante 40 años. “No es de ahí de donde saldrán las soluciones, creo imperioso que los Estados se puedan fortalecer, que la capacidad planificadora pueda garantizar los hechos que tenemos que tomar en una década (...) para convertirnos en economías descarbonizadas”.

Planteó que esas decisiones deben ser multilaterales e incluir la diversidad política y humana.

“Para poder financiar la transición que hoy los Estados y los movimientos sociales unidos tienen que adelantar le guste o no a los mercados, es necesario abrir los espacios financieros para poder actuar en diez años”, dijo defendiendo el cambio de la deuda por acción climática, una propuesta que ya ha planteado al Fondo Monetario Internacional.

Incluir a todos en la toma de decisiones

En consonancia con la apelación al multilateralismo y la diversidad, el presidente del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas, Darío Mejía Montalvo, se refirió al lema de “no dejar a nadie atrás” y preguntó: “(...) pero los que van adelante ¿trazan la línea correcta? Es evidente que no”, respondió.

Frente a esta realidad, Mejía Montalvo propuso no dejara a nadie por fuera de la toma de decisiones.

Los pueblos originarios constituyen menos del 6% de la población mundial, pero representan el 15% de la población más pobre del mundo. Viven en unos 90 países, representan 5000 culturas diferentes y hablan la mayor parte de los 6700 idiomas estimados en el mundo.

El Foro Permanente sobre Cuestiones Indígenas fue establecido por el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC) en 2000 para brindar asesoramiento y recomendaciones sobre cuestiones indígenas, para conciencia y promover la integración y coordinación de actividades relevantes dentro del sistema de la ONU; y difundir información sobre temas indígenas.

El Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas sesionará en la sede de la ONU en Nueva York durante los próximos diez días.



Tomado de: <https://news.un.org/es/story/2023/04/1520217>

CONOCIENDO LA LEGISLACIÓN AMBIENTAL

REFORMAS A LA ORDENANZA MUNICIPAL PARA LA GESTION Y PROTECCION AMBIENTAL DEL MUNICIPIO DE CIUDAD BARRIOS, DEPARTAMENTO DE SAN MIGUEL.



Fotografía tomada de internet.

- ✓ **ORIGEN:** Institución Autónoma
- ✓ **FECHA:** 28/02/2023
- ✓ **DIARIO OFICIAL:** 61
- ✓ **PUBLICADO:** 28 de marzo de 2023
- ✓ **DISPONIBLE EN:**
<https://www.jurisprudencia.gob.sv/busqueda/showFile.php?bd=2&data=DocumentosBoveda%2FD%2F2%2F2000-2009%2F2009%2F10%2F88BF3.PDF&number=560115&fecha=08/10/2009&numero=ORDENANZA=MUNICIPAL=PARA=LA=GESTION=Y=PROTECCION=AMBIENTAL=DEL=MUNICIPIO=DE=CIUDAD=BARRIOS,=DEPARTAMENTO=DE=SAN=MIGUEL&cesta=0&singlePage=false%27>



CONÓCENOS

¿Qué es un juzgado ambiental?

Un juzgado ambiental es un órgano jurisdiccional constituido por un juez y que conoce y resuelve las acciones a través de las cuales se deduzca responsabilidad civil por actos que atenten contra el medio ambiente.

Si has sufrido perjuicios a causa de daños ambientales puedes ejercer esta acción civil. Las personas naturales y jurídicas—ya sea de manera individual o colectiva— que se consideren afectadas pueden acudir al Juzgado Ambiental.

¿Cómo puedo dar aviso al Juzgado Ambiental sobre un acto que atente contra el medio ambiente?

Las personas que hayan sufrido perjuicios derivados de daños ambientales, quienes se consideren afectadas por éstos o quienes tengan conocimiento de alguna acción que dañe el medio ambiente podrán dar aviso al Juzgado Ambiental—de manera individual o colectiva.

Cámara Ambiental de Segunda Instancia

¿A dónde debo acudir cuando es el Estado el que ha causado el daño ambiental?

A la Cámara Ambiental de Segunda Instancia de San Salvador, con sede en Santa Tecla, que es la encargada de conocer las demandas contra el Estado como causante de daños ambientales.

CONTACTOS:

Juzgado Ambiental de San Salvador
jambiental.sansalvador.ss@oj.gob.sv
Tel.: 25296800 ext. 4004

Juzgado Ambiental de San Miguel
juzgadoambientalsmcsj@gmail.com
Tel. : 26600884

Juzgado Ambiental de Santa Ana
juzgadoambiental.santaana@gmail.com
Tel.: 24862895

Cámara Ambiental
cambientalsegundainstancia.sansalvador.ss@oj.gob.sv
Tel.: 25296800 ext. 6811

Unidad de Medio Ambiente
Tel.: 25296800 ext. 3015, 3016 y 3017

El contenido de este boletín es creado o seleccionado con el mayor cuidado y conciencia. Sin embargo, la Unidad de Medio Ambiente no asume responsabilidad alguna por la exactitud, integridad y/o puntualidad de la información ofrecida. Su fin es informar sobre temas ambientales de actualidad